



01 DE FEBRERO DE 2022

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU ANALIZA CRISIS EN UCRANIA Y EE.UU. PREPARA SANCIONES CONTRA RUSIA



Fuente: Andrew Kelly/Reuters

31/01/2022 - Junto con sus aliados de la Organización del Atlántico Norte (OTAN), el Consejo de Seguridad de la ONU se reunió a solicitud de Estados Unidos para discutir la crisis en torno a Ucrania. Linda Thomas-Greenfield, embajadora estadounidense ante la ONU, afirmó que el despliegue de más de 100,000 soldados rusos en la frontera con Ucrania “amenaza la seguridad internacional” y declaró: “no queremos confrontación. Sin embargo, seremos decisivos, rápidos y unidos si Rusia sigue invadiendo Ucrania”. Por su parte, Vassily Nebenzia, embajador de Rusia ante la ONU, aseguró que la convocatoria de Estados Unidos pretendía “generar histeria” sobre un presunto ataque de Moscú a Ucrania. Además, Nebenzia indicó que “no hay pruebas de que la invasión se lleve a cabo” y acusó a Occidente de “llenar Ucrania de armas”. Sin embargo, el embajador ruso concluyó diciendo que “si occidente presiona a Kiev para que sabotee los acuerdos de Minsk [...] eso podría terminar de la peor manera para Ucrania”.

Po otra parte, la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, informó que Estados Unidos preparó un paquete de sanciones específicas dirigidas al círculo más cercano de Vladimir Putin, funcionarios y familiares, que desempeñan algún papel en la toma de decisiones del Kremlin, mismas que aplicará si Rusia decide invadir Ucrania. Al respecto, Bob Menéndez, presidente del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, anunció que legisladores demócratas y republicanos trabajan para llegar a un acuerdo respecto a un proyecto de ley, al que se refirió como “la madre de todas las sanciones”, que consistirá en una serie de sanciones económicas para disuadir

a Rusia. Estas medidas buscan limitar la capacidad de Rusia de financiarse en el exterior, por lo que apuntan a los bancos rusos y al suministro de semiconductores.

El País <https://bit.ly/347hGov> <https://bit.ly/3IVWUv> Infobae <https://bit.ly/344s8Ng> Deutsche Welle <https://bit.ly/3KYTrJN> <https://bit.ly/3Hh8AUE>

POLÍTICA EXTERIOR

SE APRUEBA EL PLAN DE ACCIÓN 2022-2024 DEL ENTENDIMIENTO BICENTENARIO

31/01/2022 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que funcionarios de los Gobiernos de México y Estados Unidos se reunieron en la Cancillería para dialogar y dar a conocer el Plan de Acción bajo el que operará el Entendimiento Bicentenario durante los próximos tres años, como parte de las acciones de conmemoración hacia los doscientos años de relaciones diplomáticas bilaterales. En ese sentido, los gobiernos de ambos países se unen en un nuevo enfoque para abordar los desafíos en materia de seguridad a través de tres metas, 11 áreas de coordinación, 26 objetivos conjuntos y 102 acciones de cooperación que han sido elaboradas y aprobadas de manera conjunta. Entre los objetivos se encuentran disminuir las adicciones y los homicidios, el tráfico de armas, de personas y drogas.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3s6FMrt>

AMÉRICA DEL NORTE

JUSTIN TRUDEAU DIO POSITIVO A COVID-19 Y ENFRENTA MANIFESTACIONES CONTRA VACUNAS

31/01/2022 - A través de su cuenta de Twitter, Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, anunció que dio positivo a COVID-19. Sin embargo, aseguró que seguirá trabajando de forma remota e instó a todos a “vacunarse y recibir refuerzos (de la vacuna)”. El anuncio de Trudeau siguió luego de una manifestación de camioneros que protestaron en Ottawa contra la vacunación obligatoria para poder cruzar la frontera entre Estados Unidos y Canadá. La policía de la capital indicó que se llevan a cabo investigaciones por supuesta profanación de varios monumentos en la capital, así como “el comportamiento amenazante, ilegal, intimidante hacia la Policía y los trabajadores de la ciudad y otras personas”.

Infobae <https://bit.ly/3HoROOE>

VACUNA DE MODERNA RECIBIÓ LA APROBACIÓN COMPLETA EN EE.UU.

31/01/2022 - Moderna anunció que el lunes recibió la aprobación completa por parte de la Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) de su vacuna contra COVID-19 para personas de 18 años de edad o más. Al respecto, Janet Woodcock, comisionada saliente de la FDA, destacó que la aprobación completa “puede infundir una mayor confianza a la hora de adoptar la decisión de vacunarse” entre la población.

Infobae <https://bit.ly/3gaeESO>

LAVROV Y BLINKEN SOSTENDRÁN UNA CONVERSACIÓN TELEFÓNICA ANTE EL REPUNTE DE LA TENSIÓN

31/01/2021 – La portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, Maria Zajarova, anunció que el ministro de Exteriores de Rusia, Sergei Lavrov, conversará este martes por vía telefónica con el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, debido al aumento de tensión entre las partes con relación a la crisis en Ucrania. Por su parte, Dimitri Peskov, portavoz del Gobierno ruso, pidió al estadounidense y a sus aliados europeos dejar de “exacerbar” las tensiones en torno a Ucrania y tomar una postura constructiva, tranquila y equilibrada. A su vez, Gennadi Ziuganov, líder comunista en el Parlamento ruso, indicó que la postura común de los diputados de su país consiste en defender la independencia de las repúblicas de Donetsk y Lugansk.

Europa Press <https://bit.ly/3HtLLOM>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO DE ESPAÑA OFRECE SU RESPALDO A LAS REFORMAS EN CUBA Y A LA REANUDACIÓN DEL DIÁLOGO EN VENEZUELA

31/01/2022 – El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Gobierno de España, José Manuel Albares, ofreció el respaldo de su país a Cuba para emprender reformas en la isla, así como apoyo a Venezuela para agilizar y retomar el diálogo entre Gobierno y la oposición. Respecto a Cuba, Albares señaló que el Gobierno ve “con gran preocupación” los acontecimientos dados a partir de las protestas de julio y de la movilización fallida en noviembre pasado, por lo que pidió que “se respete y garantice el derecho de manifestación y expresión pacífica de los ciudadanos”. Asimismo, indicó que esto forma parte esencial del “proceso de reforma, transformación y apertura de espacios en Cuba y que España está dispuesta a respaldar”.

Por otro lado, en cuanto a Venezuela, el ministro reconoció que las recientes elecciones municipales y regionales han representado “avances”, pero “no han cumplido los estándares democráticos”. Además, recalcó la importancia de retomar cuanto antes las negociaciones acogidas por México, ahora suspendidas y que “España apoya”. Finalmente, anunció que en los próximos meses se van a “reforzar mucho las relaciones con México”, quien representa un “socio estratégico” para España.

Notimérica <https://bit.ly/3GgOPwR>

LA JUSTICIA DE CHILE ORDENA AL ESTADO INDEMNIZAR A TRES VÍCTIMAS DE TORTURAS DURANTE EL MANDATO DE PINOCHET

31/01/2022 – De acuerdo con un comunicado del poder judicial, la corte de Apelaciones de Santiago de Chile ordenó indemnizar a tres víctimas de detención ilegal y torturas por parte de “efectivos de la Armada”, durante el mandato de Augusto Pinochet (1973-1990). Asimismo, la Corte determinó que el Estado es responsable por la violación del derecho a la integridad personal, consagrado en la Convención Americana, así como por la violación de la Convención Interamericana para Prevenir y Sancionar la Tortura, en “perjuicio de las demandantes de la presente causa”. Ante esto, el Estado deberá pagar a cada una de las víctimas una indemnización de 50 millones de pesos chilenos (más de 60,000 dólares).

Europa Press <https://bit.ly/3gcRL1i>

CASTILLO CONFORMARÁ NUEVO GABINETE TRAS DIMISIÓN DE PRIMERA MINISTRA

31/01/2022 – El presidente de Perú, Pedro Castillo, anunció que conformará un nuevo gabinete de ministros, tras la renuncia de la presidenta del Consejo de Ministros de Perú, Mirtha Vásquez. A través de su cuenta de Twitter, el mandatario anunció que nombrará a su tercer gabinete, a seis meses del inicio de su mandato. En su carta de renuncia, Vásquez explicó que su papel se ha agotado ante la crisis que enfrenta el Ministerio de Interior, la cual evidencia “un problema estructural de corrupción en diversas instancias del Estado”. La dimisión de Vásquez tuvo lugar luego de la renuncia del ministro del Interior, Avelino Guillén, y la destitución del jefe de la Policía Nacional, Javier Gallardo.

Deutsche Welle <https://bit.ly/34rtVfz>

EUROPA

REINO UNIDO ASEGURA TENER “LISTA” UNA LEGISLACIÓN PARA EXPANDIR LAS SANCIONES CONTRA RUSIA SI INVADE UCRANIA

31/01/2022 – La ministra de Exteriores de Reino Unido, Liz Truss, anunció que el Parlamento británico tiene “lista” una legislación que permitirá al país ampliar el régimen de sanciones contra Rusia si llegase a invadir Ucrania. La ministra aseguró que esta normativa permitirá a Reino Unido “profundizar como nunca” en el régimen de sanciones a Rusia, que se ampliará a un rango de individuos y empresas vinculadas al Kremlin. Por otro lado, según informó la prensa británica, la llamada prevista entre el primer ministro, Boris Johnson, y el presidente de Rusia, Vladimir Putin, ha sido cancelada. A su vez, Johnson anunció este fin de semana que visitará Ucrania en los próximos días, con el objetivo de disuadir a Rusia de la invasión y “evitar un derramamiento de sangre”.

Europa Press <https://bit.ly/3rdczfi>

ENTREGAN A BORIS JOHNSON INFORME SOBRE LAS FIESTAS EN DOWNING STREET

31/01/2022 - Sue Gray, vicesecretaria permanente de la Oficina del Gabinete, entregó a Boris Johnson, primer ministro de Reino Unido, una primera actualización de su informe sobre las fiestas prohibidas en Downing Street, así como en dependencias del edificio y el Ministerio de Educación. El documento indica que las reuniones en las que participó el mandatario tuvieron lugar en un período de 20 meses en una época “única en los tiempos recientes en términos de la complejidad y amplitud de las demandas a los servidores públicos y a la ciudadanía en general”.

Asimismo, Grey acusó al Gobierno encabezado por Johnson de “errores de liderazgo y juicio”. Según el informe, la Policía Metropolitana investiga 12 eventos, cuatro menos de aquellos que abarca dicho informe. Por su parte, Boris Johnson compareció ante la Cámara de los Comunes y nuevamente pidió disculpas y agradeció a la funcionaria Grey por el informe. Además, especificó que pondrá en marcha una “oficina del primer ministro” liderada por un secretario permanente para gestionar Downing Street. Theresa May, ex primera ministra británica, intervino en la sesión para señalar que los líderes “deben ser un ejemplo al seguir las reglas”.

Europa Press <https://bit.ly/3LaUt5J> El País <https://bit.ly/3ITxFFy>

LA UE APLICARÁ DESDE EL MARTES LA CADUCIDAD DE NUEVE MESES PARA EL CERTIFICADO COVID SIN DOSIS DE REFUERZO

31/01/2021 – Los países de la Unión Europea aplicarán a partir del 1 de febrero una caducidad de nueve meses para los Certificados Covid de las personas que no hayan recibido una dosis de refuerzo. El Certificado Digital comunitario permite a los ciudadanos viajar entre Estados miembros del espacio Schengen sin restricciones añadidas como cuarentenas o test diagnósticos. La norma no tiene efecto en las reglas que cada gobierno nacional o regional haya querido asociar dentro de cada Estado miembro, por ejemplo, para entrar a establecimientos o usar determinados transportes. Sin embargo, la Comisión Europea recalcó que todos los miembros deben aceptar los certificados de hasta nueve meses de antigüedad, pues la modificación que entra en vigor afecta al derecho a la libre circulación. Al respecto, el comisario de Justicia, Didier Reynders, recordó que el periodo de caducidad se basa en los tiempos en los que los expertos estiman que la protección de la vacuna disminuye.

Europa Press <https://bit.ly/3s94vva>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

MALÍ ORDENA LA EXPULSIÓN DEL EMBAJADOR DE FRANCIA

31/02/2022- El Gobierno de Malí, bajo control de los militares tras el golpe de Estado de 2020, ordenó la expulsión del embajador de Francia, Joël Meyer, a quien las autoridades dieron un plazo de 72 horas para abandonar el país. Esta drástica medida se produce como reacción a las recientes declaraciones en medios franceses del ministro galo de Exteriores, Jean Yves Le Drian, donde acusó a la junta militar de ilegítima y de adoptar medidas irresponsables; a su vez, Le Drian volvió a denunciar durante el fin de semana la presencia de mercenarios rusos del Grupo Wagner en Malí e indicó que ya comenzaron a saquear los recursos del país a cambio de proteger a la actual junta militar.

El País <https://bit.ly/3HI1caS>

LA JUNTA MILITAR DE BURKINA FASO RESTAURA LA CONSTITUCIÓN Y RATIFICA A SU LÍDER COMO PRESIDENTE DE TRANSICIÓN

31/01/2021 – La junta militar que tomó el poder hace una semana en Burkina Faso restauró la Constitución del país. Asimismo, el teniente coronel Cyprien Kaboré, portavoz del Movimiento Patriótico de Salvación y Restauración (MPSR), anunció el cese del jefe del Estado Mayor del Ejército, Gilbert Ouédraogo, para ratificar como presidente de transición al líder del movimiento, Paul-Henri Sandaogo Damiba. Kaboré también anunció la publicación del Acta Fundamental para regir la gestión del poder estatal. Según el MPSR, el documento permitirá garantizar la continuidad del Estado a la espera de que se instalen los órganos de transición pertinentes. De igual manera, el texto señala que el MPSR es el “órgano central para definir y orientar la política de seguridad, económica, social, de desarrollo y restauración de la integridad territorial del país”. El anuncio de estas medidas se produjo después de que la Unión Africana anunció su decisión de suspender la pertenencia de Burkina Faso del bloque, en respuesta al golpe militar.

Europa Press <https://bit.ly/34q2in6>

SIETE INDIVIDUOS Y DOS ENTIDADES DE MYANMAR SON SANCIONADAS POR OCCIDENTE

31/01/2021 – Estados Unidos, Reino Unido y Canadá anunciaron la imposición de un paquete de sanciones contra siete individuos y dos entidades relacionadas con la junta militar de Myanmar, con motivo del primer aniversario del golpe de Estado que tuvo lugar en el país. Entre los individuos sancionados se encuentran Thida Oo, fiscal general; Tun Oo, jefe de Justicia de la junta; y Tin Oo, que se encuentra al frente de la Comisión Anticorrupción. Asimismo, se penalizará a la empresa KT Services & Logistics Company Limited y a Jonathan Myo Kyaw, director de una subsidiaria de la compañía. Como resultado de las sanciones, que no buscan ser permanentes, las propiedades e intereses de dichas personas se verán congeladas.

En su comunicado, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos alertó sobre el asesinato de personas inocentes por parte del Ejército de Myanmar, además del “control del régimen sobre los recursos y su falta absoluta de transparencia, que contribuyen a un significativo nivel de corrupción” en el país. En este sentido, el subsecretario de Terrorismo e Inteligencia Financiera del Tesoro, Brian E. Nelson, manifestó que Estados Unidos y sus aliados seguirán tomando medidas para apoyar al pueblo birmano en su búsqueda de libertad y democracia.

Europa Press <https://bit.ly/34q4dYz> Reuters <https://reut.rs/34i4nkR>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU REITERA QUE LA DIPLOMACIA DEBE SER LA SOLUCIÓN A LAS TENSIONES EN UCRANIA

31/01/2021 – El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas celebró un debate sobre la escala de tensión en Ucrania, durante el cual la secretaria general de la ONU para Asuntos Políticos y Construcción de la Paz, Rosemary DiCarlo, reiteró la necesidad de encontrar una solución por medios diplomáticos. Rusia se opuso a la reunión convocada por Estados Unidos, por lo que antes de iniciar se votó para decidir si ésta se llevaría a cabo. La votación fue de diez a favor, dos en contra, por parte de Rusia y China, y tres abstenciones. En su participación, DiCarlo expresó que confía en que las conversaciones que tienen lugar entre Rusia, Estados Unidos, la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y la Unión Europea logren una distensión. Asimismo, la funcionaria subrayó la importancia de que la comunidad internacional apoye las iniciativas que busquen asegurar la implementación de los acuerdos respaldados por el Consejo de Seguridad. Finalmente, la secretaria instó a los actores a abstenerse de provocaciones y a lograr un entendimiento y arreglos duraderos y mutuamente aceptables.

ONU <https://bit.ly/3IVmso2>

LA CIDH, RELE Y OACNUDH EXPRESAN SU PREOCUPACIÓN SOBRE USO DE PEGASUS EN EL SALVADOR

31/01/2022 - La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), su Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE) y la Oficina Regional del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos para América Central y República Dominicana y el Caribe (OACNUDH) expresaron su preocupación ante la utilización del software Pegasus para espiar a periodistas y organizaciones de la sociedad civil de El Salvador. Un informe del Citizen Lab de la Universidad de Toronto y la iniciativa Access Now determinó que al menos 35 teléfonos de personas salvadoreñas que investigan temas de relevancia pública fueron intervenidos por Pegasus. En consecuencia, las organizaciones invitaron a El Salvador a que ofrezca garantías efectivas al derecho a la libertad de expresión y al derecho a la privacidad, en particular a periodistas y defensores de derechos humanos, por medio de investigaciones completas, efectivas e imparciales. Por su parte, el Gobierno señaló que el origen de los ataques es desconocido, mas ya se están realizando las investigaciones correspondientes.

OEA <https://bit.ly/3ucxKzR>

EL FMI ADVIERTE SOBRE ESTANCAMIENTO DE LA ECONOMÍA LATINOAMERICANA

31/01/2022 - El Fondo Monetario Internacional (FMI) indicó que las economías de América Latina y el Caribe están perdiendo ritmo después de haber experimentado una fuerte recuperación el año pasado y pronosticó que el crecimiento económico se ralentizará hasta el 2.4%. Asimismo, el FMI destacó que esta disminución responde a otros retos, como la ralentización del crecimiento en China y Estados Unidos, las continuas interrupciones en las cadenas de suministro, el endurecimiento de las condiciones financieras y de financiación y la aparición de la variante ómicron. Además, el FMI indicó que los tres grandes retos que debe enfrentar la región son garantizar la sostenibilidad de las finanzas públicas, aumentar el potencial crecimiento, promover la cohesión social y resolver las desigualdades sociales. Por otra parte, el Fondo subrayó que los responsables políticos deben empezar “de inmediato” a desarrollar una estrategia integral para abordar estos desafíos y crear un consenso social en torno a esta estrategia.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3ujYWNd>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Jorge O. Armijo de la Garza

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>